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INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES 
 
 

 
- NACIONALES 

 
 
 
LA JORNADA. 
“PROHIBIRÁ TEPJF A GOBERNADORES MORENISTAS APOYAR A ‘CORCHOLATAS’” 
Ciudad de México. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
votará mañana (miércoles) un proyecto que ratificaría la prohibición a Morena para 
hacer llamados a los gobernadores de este partido, referente a apoyar a aspirantes 
a la Presidencia de la República. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/31/politica/prohibira-tepjf-a-
gobernadores-morenistas-apoyar-a-corcholatas/ 
 
 
MILENIO. 
“NO CULPEN AL TRIBUNAL ELECTORAL POR FRENAR LA ‘EPIDEMIA DE ILÍCITOS’: 
FELIPE DE LA MATA PIZAÑA” 
A los políticos se les acabó el recato. El magistrado Felipe de la Mata Pizaña pidió no 
culpar al Tribunal Electoral por frenar la “epidemia de ilícitos constitucionales” que 
han desatado los “altos funcionarios” de estos “nuevos tiempos”, pues el sistema 
actual los mantiene, incluido al presidente de la República “totalmente impunes”. 
https://www.milenio.com/politica/si-no-les-gusta-la-constitucion-cambienla-pero-
no-culpen-al-tepjf 

  

POLÍTICA ELECTORAL 
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MILENIO. 
“ORDENA TEPJF AL INE MODIFICAR SANCIÓN CONTRA PNAH POR 
IRREGULARIDADES EN USO DE RECURSOS” 
El Instituto Nacional Electoral (INE) debe modificar el acuerdo INE/CG740/2022 
respecto a las irregularidades encontradas en el dictamen consolidado de la revisión 
de los informes anuales de ingresos y gastos que presentan los partidos políticos 
locales, correspondientes al ejercicio 2021, esto con respecto al Partido Nueva 
Alianza Hidalgo (PNAH), y en el apartado específico al financiamiento para la 
capacitación, promoción y desarrollo de liderazgo político de las mujeres. 
https://www.milenio.com/politica/organismos/tepjf-ordena-ine-modificar-
sancion-
pnah?cx_testId=23&cx_testVariant=cx_undefined&cx_artPos=0&cx_experienceId=
EXZC9VQ5Y2SQ#cxrecs_s 
 
 
EXCLESIOR. 
“NORMA IRENE DE LA CRUZ AFIRMA QUE ‘PLAN B’ DE REFORMA ELECTORAL ES 
UNA OPORTUNIDAD” 
La consejera del Instituto Nacional Electoral, Norma Irene de la Cruz Magaña, habló 
sobre el posicionamiento y reacciones en torno del Instituto Nacional Electoral, 
además dio su punto de vista sobre el actuar de Lorenzo Córdova, y Ciro Murayama. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/norma-irene-de-la-cruz-consejera-del-
ine-habla-plan-b-de-reforma-electoral/1567606 
 
 
 

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 
 
 

- LOCALES 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“ROMÁN COTA REITERA QUE NO VA A REGRESAR A LAS FILAS DEL PRI” 
Tijuana.-Luego de confirmar su solicitud para adherirse a Morena, el diputado 
estatal, Román Cota Muñoz, reiteró que no va a regresar a las filas del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), al que renunció hace dos semanas. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/roman-cota-reitera-que-no-va-a-
regresar-a-las-filas-del-pri-9551725.html 
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UNIRADIO INFORMA. 
“LA PREMISA ES TRABAJAR CERCA DE LA GENTE”: ROMÁN COTA 
TIJUANA.- Ante medios de comunicación invitados por la Asociación Nacional de 
Periodistas AC (ANPAC) de Baja California, el todavía diputado sin partido, Román 
Cota Muñoz, informó sobre tres acciones exitosas en el mes de enero, y proyectos 
legislativos 2023, aclarando que, al margen de militar en algún instituto político, la 
premisa es trabajar cerca de la gente. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/tijuana/698692/la-premisa-es-
trabajar-cerca-de-la-gente-roman-cota.html 
 
 

- NACIONALES 
 
 
EXPANSIÓN POLÍTICA. 
“CUENTA REGRESIVA PARA INE, EL SENADO SE APRESTA A DESTRABAR EL ‘PLAN B’ 
DE AMLO” 
Apenas inicie un nuevo periodo ordinario de sesiones del Congreso este 1 de 
febrero, el Senado descongelará la segunda parte del " Plan B " de reformas 
electorales del presidente Andrés Manuel López Obrador, se trata de la parte que 
en diciembre se quedó atorada y con lo que se concretará la cirugía mayor al 
Instituto Nacional Electoral (INE). 
https://politica.expansion.mx/mexico/2023/02/01/senado-se-apresta-a-destrabar-
el-plan-b-de-amlo 
 
 
ZETA. 
“SE DERRUMBA ‘VA POR MÉXICO’; PAN Y PRI RATIFICAN COALICIÓN ELECTORAL 
RUMBO A 2024, PERO SIN EL PRD” 
Los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI), ratificaron, 
el 1 de febrero de 2023, el acuerdo de coalición electoral, para que sea el primero 
el que conduzca el proceso de elección del candidato presidencial en 2024. 
https://zetatijuana.com/2023/02/se-derrumba-va-por-mexico-pan-y-pri-ratifican-
coalicion-electoral-rumbo-a-2024-pero-sin-el-prd/ 
 
 
ZETA. 
“AMLO ELOGIA A CUAUHTÉMOC CÁRDENAS, TRAS SU DESLINDE DE 
MEXICOCOLECTIVO; DICE QUE LO ESTIMA Y RESPETA” 
El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró, el 1 de febrero de 2023, la 
salida de Cuauhtémoc Lázaro Cárdenas Solórzano del proyecto Mexicolectivo, 
asegurando que no incorporaba el tres veces candidato presidencial en las 
elecciones de 1988, 1994 y 2000, en el “grupo de moderados que en realidad son 
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conservadores“, además de que reiteró que “estima” mucho al político michoacano, 
por ser precursor del movimiento democrático que él encabeza en su Gobierno. 
https://zetatijuana.com/2023/02/amlo-elogia-a-cuauhtemoc-cardenas-tras-su-
deslinde-de-mexicolectivo-dice-que-lo-estima-y-respeta/ 
 
https://zetatijuana.com/2023/01/cuauhtemoc-cardenas-se-deslinda-de-
mexicolectivo-por-consideraciones-de-caracter-politico/ 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“INSTALA LA CESPM 56 MIL REDUCTORES EN UN AÑO” 
Un total de 56 mil reductores instaló la Comisión Estatal de Servicios Públicos de 
Mexicali (CESPM) durante el 2022 en hogares de esta capital que no realizaron a 
tiempo su pago por consumo de agua. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/colocaron-reductores-en-56-mil-en-
hogares-durante-2022-cespm-9552860.html 
 
 
 

- TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“PROTESTAN EN CESPT POR FALTA DE AGUA DESDE HACE NUEVE DÍAS” 
Tijuana.-Habitantes del fraccionamiento Colinas de California realizaron una 
manifestación en las oficinas centrales de la Comisión Estatal de Servicios Públicos 
de Tijuana (CESPT), para denunciar la falta de suministro de agua potable en la zona. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/protestan-en-cespt-por-falta-de-agua-
desde-hace-nueve-dias-9550574.html 
 
 
FRONTERA. 
“TIJUANA TIENE 80 MIL METROS CUADRADOS DE BACHES REZAGADOS”: CESPT 

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL 
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Tijuana, BC.- Son 80 mil metros cuadrados de baches que están rezagados en la 
ciudad de Tijuana, informó el director de la Comisión Estatal de Servicios Públicos 
de Tijuana (Cespt), Víctor Daniel Amador Barragán. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Tijuana-tiene-80-mil-metros-
cuadrados-de-baches-rezagados-Cespt-20230131-0021.html 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“CESPT PERDIÓ EL PRIMER CASO POR AUDITORÍAS DE FISAMEX” 
Tijuana.-La Comisión Estatal de Servicios Públicos de Tijuana (CESPT), perdió el 
primer caso por las auditorías de Fisamex, empresa contratada por el gobierno de 
Jaime Bonilla para fiscalizar a grandes consumidores de agua, así como derechos de 
conexión a la red hidráulica y alcantarillado. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/cespt-perdio-el-primer-caso-por-
auditorias-de-fisamex-9553447.html 
 
 

- ENSENADA 
 
 
FRONTERA. 
“FIRMAN CONVENIO CESPE Y CANACINTRA PARA IMPULSAR EFICIENCIA 
ADMINISTRATIVA” 
Ensenada, B.C.- Las y los trabajadores de empresas, industrias y maquiladoras 
podrán realizar los trámites, que usualmente se efectúan en las oficinas de 
Cespe, desde sus lugares de trabajo 
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Firman-convenio-Cespe-y-
Canacintra-para-impulsar-eficiencia-administrativa-20230131-0031.html 
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- MEXICALI 
 
 
RADAR BC. 
“NIEGA ALCALDESA NEPOTISMO EN SU ADMINISTRACIÓN” 
Mexicali. La alcaldesa de Mexicali, Norma Alicia Bustamante Martínez negó 
nepotismo y conflicto de intereses pese a que su hija Norma Alicia Castañeda 
Bustamante es asesora dentro de su administración 
https://radarbc.com/general/niega-alcaldesa-nepotismo-en-su-administracion/ 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“NO SE PERMITIRÁN PRESENTACIONES DE ARTISTAS QUE PROMUEVAN LA 
VIOLENCIA Y NARCOCULTURA”: ALCALDESA 
La presidenta municipal, Norma Bustamante Martínez, reiteró que no permitirá la 
presentación de artistas que promuevan el consumo de drogas y violencia en 
inmuebles administrados por el Ayuntamiento.  
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/no-se-permitiran-presentaciones-
de-artistas-que-promuevan-la-violencia-y-narcocultura-alcaldesa-9552986.html 
 
 
 

- TIJUANA 
 
 
FRONTERA. 
“ESPERAN DICTÁMENES DEL SICT ANTE CIERRE DEL PUENTE ‘EL CHAPARRAL’” 
Tijuana, B.C.- “Cerrar cualquier artería nos provoca falta de movilidad, y problemas 
para los ciudadanos, voy a ver como quedaron los dictámenes del estudio y que nos 
dice la SICT”, comentó la alcaldesa, Montserrat Caballero Ramírez, sobre el cierre 
del puente El Chaparral. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Esperan-dictamenes-del--SICT-ante-
cierre-del-Puente-El-Chaparral-20230131-0042.html 
 

  

AYUNTAMIENTOS 
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LA JORNADA BC. 
“ANALIZAN SI DEMOLERÁN PUENTE ‘EL CHAPARRAL’ POR FALLAS 
ESTRUCTURALES” 
Tijuana.- El puente El Chaparral, una obra inaugurada por Felipe Calderón en 2012, 
tuvo que ser cerrado por fallas estructurales; algunas fisuras se presentaron desde 
2014 sin que se resolvieran, y en los próximos días se definirá si es demolido. 
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/analizan-si-demoleran-puente-el-
chaparral-por-fallas-estructurales/ 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“AVANZA AYUNTAMIENTO EN LA CREACIÓN DE PANTEÓN FORENSE Y PANTEÓN 
MUNICIPAL” 
Tijuana.- El Ayuntamiento de Tijuana que encabeza la alcaldesa Montserrat 
Caballero Ramírez avanza rumbo a la creación de un nuevo Panteón Forense y el 
Panteón Municipal #14 para la ciudad. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/avanza-ayuntamiento-en-la-creacion-
de-panteon-forense-y-panteon-municipal-14-9553534.html 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“PUENTE ‘EL CHAPARRAL’ COSTÓ 83 MDP Y LO CONSTRUYÓ UNA EMPRESA DE 
MEXICALI” 
Tijuana.- El puente el Chaparral, hoy cerrado por motivos de seguridad, fue 
construido por la empresa Arca del Pacífico S. de R.L. de C.V., en un contrato por 83 
millones de pesos otorgado por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), y en 10 años de operación ha sido cerrado en dos ocasiones por 
fallas en su estructura. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/puente-el-chaparral-costo-83-mdp-y-lo-
construyo-una-empresa-de-mexicali-9553568.html 
 
 
FRONTERA. 
“TOMA JUAN ENRIQUE BAUTISTA CORONA, PUESTO DE LA SECRETARÍA DE 
DESARROLLO TERRITORIAL, URBANO Y AMBIENTAL (SDTUA)” 
Tijuana, B.C.- Será Juan Enrique Bautista Corona, quien tome el puesto de la 
Secretaría de Desarrollo Territorial, Urbano y Ambiental (Sdtua), informó la 
alcaldesa, Montserrat Caballero Ramírez. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Toma-Juan-Enrique-Bautista-
Corona-puesto-de-la-Secretaria-de-Desarrollo-Territorial-Urbano-y-Ambiental-
Sdtua-20230131-0028.html 
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- ENSENADA 

 
 
ZETA. 
“AYUNTAMIENTO DE ENSENADA PROYECTA 140 EVENTOS EN 2023” 
Al menos 140 eventos deportivos, culturales, gastronómicos, enológicos y turísticos, 
forman parte de la agenda de la paramunicipal Proturismo de Ensenada. 
Este martes 31 de enero, el XXIV ayuntamiento presentó el Calendario de Eventos 
2023, donde el presidente municipal Armando Ayala Robles, estimó que existe un 
incremento del 47% de más eventos en comparación con el calendario 2022. 
https://zetatijuana.com/2023/01/ayuntamiento-de-ensenada-proyecta-140-
eventos-en-2023/ 
 
 
EL VIGÍA. 
“CONSTITUYEN EXTENSIÓN ENSENADA DE ALIANZA DE MUJERES X MUJERES” 
La Alianza de Mujeres por Mujeres formalizó la creación de la extensión Ensenada 
de esa organización civil que trabaja a favor de la sororidad y el empoderamiento 
femenino, informó la regidora Brenda Valenzuela Tortoledo 
https://www.elvigia.net/general/2023/2/1/constituyen-extension-ensenada-de-
alianza-de-mujeres-mujeres-410725.html 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
UNIRADIO INFORMA. 
“FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN PARA CONSULTA A COMUNIDADES INDÍGENAS” 
MEXICALI.- Este martes el Congreso del Estado llevó a cabo la firma de Convenio de 
Colaboración con el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), el acto fue 
encabezado por la diputada Rocío Adame Muñoz, en su calidad de Presidenta del Congreso 
del Estado, para realizar la Consulta Previa e Informada a las comunidades y pueblos 
indígenas, con el objetivo de adecuar en la Constitución Local el reconocimiento de 
Derechos a Pueblos y Comunidades Indígenas en materia electoral. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/698639/firman-convenio-de-
colaboracion-para-consulta-a-comunidades-indigenas.html 
 

CONGRESO 

https://zetatijuana.com/2023/01/ayuntamiento-de-ensenada-proyecta-140-eventos-en-2023/
https://zetatijuana.com/2023/01/ayuntamiento-de-ensenada-proyecta-140-eventos-en-2023/
https://www.elvigia.net/general/2023/2/1/constituyen-extension-ensenada-de-alianza-de-mujeres-mujeres-410725.html
https://www.elvigia.net/general/2023/2/1/constituyen-extension-ensenada-de-alianza-de-mujeres-mujeres-410725.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/698639/firman-convenio-de-colaboracion-para-consulta-a-comunidades-indigenas.html
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/698639/firman-convenio-de-colaboracion-para-consulta-a-comunidades-indigenas.html


 

Síntesis informativa 
Comunicación Social 
 

 
LA JORNADA BC. 
“PIDE CONGRESO DE BC A FGE INFORME SOBRE ACCIONES EN MATERIA DE 
FEMINICIDIOS” 
Mexicali, 31 de enero.- En Sesión Ordinaria de Pleno del Congreso estatal, fue aprobada por 
unanimidad la propuesta de la diputada Alejandra María Ang Hernández, donde solicita de 
forma respetuosa al Fiscal General del Estado de Baja California, presentar un informe 
integral por escrito a la presidencia de la Comisión de Igualdad de Género y Juventudes, 
sobre el estado que guarda el funcionamiento y operatividad de la institución a su cargo, 
específicamente en materia de violencia feminicida del año 2021 a la fecha. 
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/pide-congreso-de-bc-a-fge-informe-sobre-
acciones-en-materia-de-feminicidios/ 
 
 
RADAR BC. 
“MOLINA INSISTE EN REFORMAR LEY ORGÁNICA DE LA UABC” 
Mexicali. A solo cuatro días de la toma de protesta de Luis Enrique Palafox Maestre como 
rector de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), el diputado de Morena, Juan 
Manuel Molina García, reiteró su propuesta de Reforma a la Ley Orgánica de la UABC, para 
introducir el Principio de Paridad en la designación de sus autoridades 
https://radarbc.com/general/molina-insiste-en-reformar-ley-organica-de-la-uabc/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“EN MAYO QUEDARÍA LA FEDERALIZACIÓN DE LOS HOSPITALES DE BC, ANUNCIA RUIZ 
URIBE” 
Tijuana.-Será a partir de mayo cuando los hospitales generales de Baja California, pasen a 
formar parte del sistema de salud federal, informó el delegado único del gobierno de 
México, Jesús Ruiz Uribe. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/en-mayo-quedaria-la-federalizacion-de-los-
hospitales-de-bc-anuncia-ruiz-uribe-9550514.html 
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-      MEXICALI 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“'MES DE GRACIA’ ES PARA INFORMAR SOBRE LEY ANTITABACO”: CANIRAC 
Durante el ‘mes de gracia’ que otorgaron las autoridades de salud para 
la implementación de la Ley Antitabaco se harán trabajos de difusión para 
que comensales locales y visitantes conozcan las nuevas prohibiciones, señaló el 
presidente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera (Canirac), Raúl 
Vasquez Krauss. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/mes-de-gracia-es-para-informar-
sobre-ley-antitabaco-canirac-9553311.html 
 
 
LA CRÓNICA. 
“COMERCIOS OXXO VENDERÁN POLLOS ASADOS EN LA CIUDAD” 
Son cerca de 15 permisos los que solicitó la tienda OXXO ante la dirección de 
Protección al Ambiente para iniciar con la venta de pollos asados. El titular de la 
dependencia, Manuel Zamora Moreno, dijo que la empresa se acercó desde el 
pasado mes de diciembre para presentar los proyectos.  
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Comercios-OXXO-venderan-
pollos-asados-en-la-ciudad-20230131-0008.html 
 
 
-     ENSENADA 
 
 
AFN TIJUANA. 
“NOMBRAN A RAGNAR GUTIÉRREZ ABARCA COMO NUEVO PRESIDENTE DE 
CANACINTRA” 
ENSENADA BC 31 DE ENERO DE 2023 (AFN).- Ragnar Gutiérrez Abarca es a partir de 
este último de enero el nuevo presidente de la delegación de la Cámara Nacional de 
la Industria de Transformación (CANACINTRA), en sustitución de Amalia Vizcarra 
Berumen; obteniendo 70 votos, contra 38 que obtuvo la planilla encabezada por 
Lourdes Jiménez Maldonado con la participación de Edgar Hernández, secretario y 
Socorro Lomelí, tesorera.  

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS 
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https://afntijuana.info/informacion_general/136118_nombran_a_ragnar_gutierre
z_abarca_como_nuevo_presidente_de_canacintra#ver_nota 
 
 
 

 
 
 
 
 

- TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“POLICÍA, LA PRIMER RESPONDIENTE PARA ATENDER A MENORES TRABAJANDO 
EN LA CALLE”: CAT 
Tijuana.-La Policía Municipal de Tijuana es la primera respondiente para prevenir el 
delito de menores trabajando en la calle, de acuerdo con Hassan Martín Franco Ruiz, 
presidente del Colegio de Abogados de Tijuana (CAT). 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/policia-la-primer-respondiente-para-
atender-a-menores-trabajando-en-la-calle-cat-9550065.html 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“EXISTEN ALREDEDOR DE 45 MIL ESPACIOS EN PREPARATORIAS PÚBLICAS PARA CICLO 
ESCOLAR 2023-24” 
Tijuana.-A unos meses de que inicie el proceso de inscripción para los alumnos que 
ingresaran a escuelas de nivel medio superior, las autoridades no tienen espacio para recibir 
a todos los estudiantes que saldrán de la secundaria este ciclo escolar. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/existen-alrededor-de-45-mil-espacios-en-
preparatorias-publicas-para-ciclo-escolar-2023-24-9553373.html 
 
 
LA JORNADA BC. 
“INCREMENTAN SALARIO A PERSONAL DE LA UABC” 

JUSTICIA 

EDUCACIÓN / CULTURA 
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Mexicali, 31 de enero.- La Universidad Autónoma de Baja California (UABC) dio a conocer 
un aumento salarial para más de 6 mil docentes y mil 800 trabajadores del área 
administrativa y de servicios de los tres campus universitarios. 
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/incrementan-salario-a-personal-de-la-uabc/ 
 

 
 

- TIJUANA 
 
 
FRONTERA. 
“SUMAN TRES DENUNCIAS A ESCUELAS ‘PATITO’ EN TIJUANA” 
Tijuana, B.C.- Durante la última semana ha incrementado el número de escuelas 
presuntamente fraudulentas que ofrecen certificados de preparatoria en seis 
meses, las cuales han afectado al menos a mil estudiantes de Tijuana y Mexicali. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Suman-tres-denuncias-a-escuelas-
Patito-en-Tijuana-20230131-0044.html 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“SE MANTIENE EN CONTROL EL COVID-19 EN LA POBLACIÓN BAJACALIFORNIANA” 
Baja California reporta cero pacientes asistidos con ventilador en las unidades hospitalarias, 
así como una baja ocupación en dichas unidades, lo que refleja estabilidad en la atención 
de los casos de COVID-19. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Se-mantiene-en-control-el-COVID-19-en-
la-poblacion-bajacaliforniana-20230201-0004.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

SALUD 
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EL SOL DE TIJUANA. 
“YA SON MIL VÍCTIMAS DE POSIBLE FRAUDE EN CENTROS EDUCATIVOS DE BAJA 
CALIFORNIA” 
Tijuana.-Estudiantes víctimas de fraude en distintos centros educativos bloquearon 
vialidades en Zona Río y se manifestaron frente a las instalaciones de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), ante la falta de solución a su problema. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/ya-son-mil-victimas-de-posible-fraude-en-
centros-educativos-de-baja-california-9553287.html 
 

 

 
 
 
 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA CRÓNICA. 
“SE ESTÁN CANALIZANDO MIGRANTES DEL ALBERGUE PEREGRINO A OTROS 
REFUGIOS” 
El albergue Peregrino se encuentra completamente lleno por lo que se han visto en 
la necesidad de canalizar a las familias que llegan a los privados para que tengan 
donde refugiarse.  
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Se-estan-canalizando-migrantes-
del-albergue-peregrino-a-otros-refugios-20230131-0020.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SEGURIDAD PÚBLICA 

FENÓMENO MIGRATORIO 
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LA CRÓNICA. 
“BLOQUEA NIEVE Y LLUVIA EL PASO A TIJUANA” 
La tercera nevada del año en la zona montañosa de La Rumorosa se registró este martes 
por la madrugada, dejando tras de sí horas de cierres en carreteras, choques y derrumbes 
en los carriles ascendentes y descendentes al poblado. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Nevada-copiosa-en-La-Rumorosa-
20230131-0025.html 
 
 
UNIRADIO INFORMA. 
“COLABORAN SMADS Y OTROS EN PROGRAMA A FAVOR DE AVES ENDÉMICAS DE BC” 
MEXICALI.- Entre grupos ambientalistas, Sempra Infraestructura y el Gobierno de Baja 
California se han dado a la tarea de rescatar al pájaro castor y otras aves endémicas de la 
región, a través de un programa de restauración y mantenimiento, en más de doscientas 
hectáreas de hábitat de bosques de álamos y sauces que son refugio y entorno de estas 
especies. 
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/698667/colaboran-smads-y-
otros-en-programa-a-favor-de-aves-endemicas-de-bc.html 
 
 

- MEXICALI 
 
 
RADAR BC. 
“AYUNTAMIENTO REGISTRÓ SÓLO 237 DÍAS CON BUENA CALIDAD DE AIRE” 
Mexicali. El director de la Dirección de Protección al Ambiente (DPA), Manuel 
Zamora Moreno, informó que en 2022 se registraron 237 días con buena calidad de 
aire según los índices de medición 
https://radarbc.com/general/ayuntamiento-registro-solo-237-dias-con-buena-
calidad-de-aire/ 
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PERIODISMONEGRO. 
“TIJUANA VUELVE A COMPRAR AGUA DE EMERGENCIA DE CALIFORNIA TRAS 
CORTE DE ACUEDUCTO” 
SAN DIEGO, CA.-Hay un problema con la línea de vida de Tijuana a su única fuente 
de agua, el río Colorado, que lo obligó a realizar más costosas compras de agua de 
emergencia de California. 
https://www.periodismonegro.mx/2023/02/01/tijuana-vuelve-a-comprar-agua-de-
emergencia-de-california-tras-corte-de-acueducto/ 
 
 
 

 
 
 
 
 
AFN POLÍTICO. 
“LADY CHAMPAGNE ¿DIRIGENTE DE MC?” 
 
TIJUANA BC 31  DE ENERO DE 2023 (AFN).- Mientras más se intensifica el adelantado 
proceso electoral 2024, los rumores y comentarios políticos crecen. 
Así es que, en días recientes, El Reportero del Barrio nos decía que la senadora Alejandra 
León Gastélum, que prácticamente está convertida en "campeona de salto", por aquello de 
brincar de un partido a otro, muy pronto se convertirá en dirigente de Movimiento 
Ciudadano. 
Nos comentaba esto con mucha seguridad, pero apenas publicada esta columna, otras 
fuentes enteradas nos afirmaron que León Gastélum, más que tras la dirigencia local va 
sobre la estatal, lo cual "le permitiría mayor margen de acción, para la consecución de sus 
propósitos". 
 León Gastélum, que se hizo popular como "Lady champaña", después de aquel brindis que 
en estado de etílico hizo para festejar su triunfo "de la mano" de López Obrador, ha sido 
muy hábil, y como se dieron cuenta, en cierto momento se separó de los partidos que la 
llevaron al Poder, para irse a MC. 
Cuando fue sancionada por aquella -ya célebre- conducta, criticada desde el más alto nivel 
de Morena (en tiempos en los que todavía sentían vergüenza), la legisladora Federal 
anunció, con frescura que se pasaba al Partido del Trabajo, aunque siguió exigiendo 
posiciones por medio del partido "guinda", por considerar que eran aliados. 
https://afntijuana.info/afn_politico/136114_lady_champagne_idirigente_de_mc#ver_not
a 
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ENTRESIJOS / PERIODISMONEGRO. 
“LOS COLETAZOS DEL SENADOR JAIME BONILLA, ENCABRITADO CONTRA ALCALDE DE 
TIJUANA” 
MEXICALI.- Cuando los peces están moribundos avientan coletazos, así se encuentra el 
senador Jaime Bonilla, viviendo su agonía política porque sabe que de Morena no tendrá 
candidatura alguna, tampoco los aún llamados «bonillistas». 
Uno de esos coletazos de Bonilla fue el relevo en la Secretaría de Gobierno del 
Ayuntamiento de Tijuana, que encabeza la alcaldesa Monserrat Caballero. 
https://www.periodismonegro.mx/2023/02/01/entresijos-los-coletazos-del-senador-
jaime-bonilla-encabritado-contra-alcalde-de-tijuana/ 
 
 
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
CONSULTA… INSISTE… FEDERALIZACIÓN… NO ES NO… 
 
En el Congreso de Baja California arrancarán la próxima semana con las consultas a la 
comunidad indígena para determinar los ajustes que la Constitución estatal requiere para 
reconocer los derechos de sus pueblos y comunidades. Previo a ésta, la presidenta diputada 
del Poder 
Legislativo, ROCÍO ADAME MUÑOZ, firmó un convenio de colaboración con el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) para garantizar un resultado real de las consultas. 
Dicho convenio signado con ELÍAS ESPINOZA ÁLVAREZ, titular del INPI, fue atestiguado por 
los diputados DUNNIA MONTSERRAT MURILLO LÓPEZ, JUAN MANUEL MOLINA GARCÍA y 
EVELYN SÁNCHEZ SÁNCHEZ. 
El principal objetivo de la reforma que buscan crear es garantizar que la ley electoral se 
aplique y la comunidad indígena tenga el derecho de votar y ser votado en igualdad y con 
paridad de género. 
ESPINOZA ÁLVAREZ reconoció la voluntad de los legisladores, pero remarcó que aún falta 
mucho trabajo para garantizar derechos a la población indígena, principalmente para 
integrarse a la vida política. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/voz-baja-consulta-9553965.html 
 
 
 

https://www.periodismonegro.mx/2023/02/01/entresijos-los-coletazos-del-senador-jaime-bonilla-encabritado-contra-alcalde-de-tijuana/
https://www.periodismonegro.mx/2023/02/01/entresijos-los-coletazos-del-senador-jaime-bonilla-encabritado-contra-alcalde-de-tijuana/
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/voz-baja-consulta-9553965.html

